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Avec tes élèves débutants, tu utilises le petit traverso en fa. 
Peux-tu nous expliquer les raisons de ce choix ?

J'ai commencé à enseigner le traverso à la demande de 
mes élèves. Quand je me suis formée à la musique ancienne, 
j'avais toujours mon traverso dans la classe, et les élèves me 
demandaient si je pouvais leur jouer de cet instrument, ils 
me posaient des questions, me demandaient si je ne voulais 
pas leur apprendre à en jouer. Ensuite, j'ai commencé à 
présenter le traverso dans les journées portes ouvertes au 
Conservatoire, et la question « Peut-on commencer par 
la flûte baroque ? » m’était souvent posée. J'ai constaté 
qu'il y avait une réelle envie, de la part de jeunes enfants 
d'aujourd'hui, de débuter par cet instrument.

Les élèves qui viennent dans les classes découvertes 
et qui écoutent les deux instruments, sont attirés par 
le traverso parce qu’il est encore plus doux que la flûte 
traversière moderne. Si un enfant choisit la flûte, c’est déjà 
parce que c’est un instrument plus doux que le hautbois 
ou la clarinette. Le fait que le traverso soit un instrument 
encore plus doux, ça le rend encore plus attractif.

A cette époque-là je n’avais que le grand traverso que l’on 
connaît et je n’avais pas encore trouvé ce petit instrument. 
Ce n’était pas possible de commencer avec une petite puce 
de 7 ans, notamment à cause des écartements des doigts. 

Donc je devais attendre que l’élève soit suffisamment 
grand pour commencer le traverso, et je trouvais ça un peu 
dommage. J’ai donc commencé à m’intéresser à la question 
de l'instrument, pour pouvoir débuter le traverso avec les 
très jeunes élèves.

Claire Soubeyran fabrique des petites flûtes baroques 
d'études en fa. Cet instrument en bois, léger (surtout par 
rapport à une flûte moderne), est adapté à la morphologie 
des petites mains des jeunes enfants et à leur capacité 
thoracique. Il est moins aigu que le piccolo. C’est un 
instrument moins onéreux qu'une flûte baroque de taille 
normale ou une flûte moderne. Il est donc plus accessible 
financièrement (ce n'est pas un objectif pédagogique mais 
un précieux atout !).

Il existe un autre facteur français qui s'intéresse à 
l'apprentissage du traverso pour jeunes enfants : Jean-
Jacques Melzer. Son traverso est plus grand que celui de 
Claire Soubeyran et il a l'avantage d'être en ré et non en fa, 
donc de ne pas être transpositeur. Je n'ai pas testé ce traverso 
auprès de mes élèves… Il me semble qu'il peut convenir à de 
jeunes élèves, mais moins aux très jeunes élèves qu'on nous 
demande d’accueillir dans nos classes, car les bras sont déjà 
plus éloignés de l'embouchure, que pour le petit traverso 
de Claire Soubeyran. L'instrument a un beau son, et son très 
grand avantage est de ne pas transposer !

témoignage sur l’enseignement du petit traverso
Virginie Zanni-Martins enseigne la flûte traversière et le traverso au Conservatoire 
à Rayonnement Intercommunal du Pays de Redon depuis 1990. Elle a accepté de 
nous faire part de son expérience avec les débutants.

Virginie Zanni-Martins et ses élèves au Conservatoire de Redon
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Lorsque les élèves qui arrivent dans ta classe veulent 
apprendre à jouer de la flûte moderne, est-ce que tu leur 
proposes quand même de débuter sur le petit traverso ?

Ma démarche est de jouer et d'enseigner le répertoire 
ancien sur le traverso, et le répertoire romantique et 
moderne sur la flûte Boehm moderne; il s’agit de favoriser 
cette démarche qui est la mienne mais sans l'imposer : je 
laisse le choix aux élèves d'apprendre ces deux instruments 
ou de n'en choisir qu'un seul. Ce n'est pas moi qui décide 
pour eux. Pour moi, l'idée c'est que tous mes élèves puissent 
avoir la double compétence, en tous cas s'ils le souhaitent.

Par contre j'impose le traverso quand ils sont vraiment 
tous petits, lorsqu'ils mesurent moins d'1,30m, car sinon 
c'est difficile pour eux de débuter sur la grande flûte en ut. 
Après, forcément, lorsqu'ils arrivent vers la fin de 1er cycle, je 
leur propose, ou ils me demandent s'ils peuvent commencer 
la flûte moderne en plus du traverso. J'ai seulement 2 élèves 
qui ont souhaité continuer uniquement sur le traverso.

Et les flûtes courbes, tu n'as jamais essayé ?

Si. Avant d'arriver au Conservatoire de Redon, j'ai 
enseigné dans d'autres écoles où il y avait des flûtes avec 
des têtes courbes, mais je trouvais que ce n'était pas du tout 
facile pour l'élève parce qu'il y avait un déséquilibre dans 
la tenue de la flûte. Et du coup, je n'ai pas fait acheter ces 
flûtes courbes au conservatoire de Redon.

As-tu déjà essayé de faire débuter tes élèves sur le piccolo ?

Oui j'ai essayé, avant que je ne me sois formée au 
traverso, avec deux jeunes élèves de 6 ans, et ça a très bien 
marché. Mais je pense que j'ai eu de la chance, car ces élèves 
étaient très doués et dégourdis. Je pense que le piccolo 
peut être difficile car il nécessite davantage de pression et 
de précision que la flûte ou le traverso. Mais je n'ai pas eu 
suffisamment d'élèves pour avoir un certain recul et savoir 
si cet instrument-là est adapté aux débutants.

Lorsque tes élèves doivent passer leur examen de fin de 1er 

cycle, ils jouent sur le traverso ?

Oui, ils doublent leur examen en quelque sorte. Lorsque 
mes élèves débutent leur parcours sur le traverso, ils 
commencent la flûte moderne généralement à partir de 
la 3ème année, puis ils passent leur fin de cycle en traverso. 
L'année d'après, ils passent la fin de 1er cycle en flûte 
moderne. En général, un an suffit pour avoir le niveau de 
flûte moderne que l'on attend pour une fin de 1er cycle.

Est-ce que tu abordes le répertoire contemporain avec les 
différents modes de jeu sur le traverso ?

Non pas du tout. Je trouve que la flûte moderne 
convient mieux à ce répertoire. C'est vrai que les flûtistes à 
bec jouent du répertoire contemporain, mais c'est différent, 
car ils n'ont pas d'autre instrument pour interpréter cette 
musique. Nous, nous avons quand même la flûte traversière 
qui a évolué, et du coup les modes de jeu sur la flûte 

moderne sont plus convaincants que si on voulait faire de la 
musique d’aujourd’hui sur le traverso.

Avec le petit traverso, je veux surtout mettre en place 
les fondamentaux pour la fin de 1er cycle. Donc mes élèves 
commencent sur un instrument qui est plus adapté à 
leur morphologie, ils ont les bons réflexes concernant la 
conscience posturale (ils sont obligés de bien placer leur 
doigts, pour boucher parfaitement les trous sur le traverso, 
sur lesquels on ne peut pas rajouter de petit bouchons, 
comme sur les clés de la flûte). Une fois qu'ils ont grandi, 
l'instrument est plus lourd, mais ça ne pose aucun problème 
car ils ont pris l'habitude de bien placer leurs doigts sur 
les trous. Je ne rencontre absolument plus de problème 
d'élèves qui n'arrivent pas à boucher les trous des clés sur 
la flûte moderne.

L'adaptation sur la flûte moderne n'est-elle pas trop 
difficile pour un élève qui a commencé sur le traverso ?

Non, car premièrement, ils sont extrêmement motivés 
par ce nouvel instrument qu'est la flûte moderne. Une 
autre de leurs motivations vient du fait qu'ils vont aller à 
l'orchestre ou à l'harmonie. Il y a bien sûr quelques petites 
confusions au début, mais je les sécurise en leur disant 
que c'est normal. Par exemple, au lieu de faire le fa dièse 
avec le 4ème doigt de la main droite, ils vont le faire avec le 
2ème doigt, comme c'est le cas sur le traverso. Ils vont aussi 
avoir tendance à laisser l'index de la main gauche sur le ré 
dièse médium, et à oublier de poser l'auriculaire droit sur le 
mi. Ces petits détails les embêtent un peu au début, mais 
ils s'habituent vite. Il faut penser aux flûtistes à bec, qui 
changent de flûtes, et qui apprennent une nouvelle échelle 
de doigtés sur chacune de leurs flûtes. Les enfants ne se 
posent pas de questions, ils le font directement.

Le petit traverso en fa étant un instrument transpositeur, 
comment présentes-tu les doigtés à tes élèves débutants ? 
Utilises-tu le nom de la note entendue en son réel, ou bien 
gardes-tu les doigtés identiques à ceux du traverso standard, 
la note entendue sonnant alors une tierce plus haut que la 
note lue et jouée ?

Avec mes élèves qui débutent sur le petit travero en fa, 
je leur fais apprendre les doigtés en considérant que la note 
sur laquelle on bouche tous les trous est un ré, comme sur 
le grand traverso. Le nom de la note (ré) ne correspond pas 
à la note entendue (fa), à l'image de ce que font d'autres 
instrumentistes comme les clarinettistes par exemple. Je 
leur explique que l'instrument est transpositeur, et je réalise 
moi-même les transpositions pour qu'ils puissent jouer avec 
d'autres instruments. J'ai fait ce choix, car au moment où 
mes élèves passent sur le grand traverso ou bien sur la flûte 
moderne, l'apprentissage en est facilité.

A un moment donné je me suis posé la question de faire 
comme lorsque je joue de la flûte renaissance, du petit 
dessus en sol, sur lequel le ré devient un sol dans ma tête, 
et en pesant le pour et le contre, j'ai finalement abandonné 
cette idée parce que le petit traverso en fa a été fabriqué 
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instrumentale, car je ne veux pas prêter un petit traverso à de 
si jeunes élèves. Ils le font tomber sans arrêt et ils sont trop 
petits pour comprendre que l'instrument est fragile. Avec le 
fifre, c'est l'idéal car il est très solide, ils peuvent l'emporter à 
la maison sans risque. Par contre le son est un peu différent de 
celui de la flûte traversière et du traverso. Cela peut être un 
bon compromis pour un enseignant qui n'a aucune notion sur 
le traverso, étant donné que les doigtés sont les mêmes que sur 
la flûte Boehm moderne.
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La question qui se pose aujourd'hui, c'est pourquoi joue-t-on 
la musique ancienne sur les instruments anciens ? Le traverso 
a un timbre, une sonorité, des capacités d'expression très 
différentes de la flûte moderne et l'élève, au fur à mesure 
de son cursus, est capable de comprendre comment la flûte 
traversière a évolué, pourquoi et vers quelle esthétique. 
L’élève sera donc plus à même d'interpréter la musique 
selon l'esthétique de l’époque. L'instrument moderne et son 
apprentissage apportent aussi un éclairage sur la musique 
ancienne, sur les méthodes d'apprentissage très différentes 
etc. Ainsi formés, les amateurs ou futurs professionnels 
seront des mélomanes avertis sur le monde de la musique 
ancienne ou moderne.

Je pense qu'il faut commencer très tôt, car quand les 
élèves sont jeunes, ils n'ont pas d'a priori. J'ai constaté aussi 
que depuis que j'ai mis en place cette double compétence, 
j'ai moins d'élèves qui quittent ma classe. Avant, j'avais 
énormément d'élèves qui à l'adolescence voulaient faire 
du saxophone ou de la guitare. Le fait de faire à la fois 
de la musique ancienne et de la musique moderne me 
permet de les garder jusqu'au 3ème cycle. Ce sont peut-
être aussi les projets de musique ancienne que je mets 
en œuvre qui les motivent, qui sortent de l'ordinaire de 
la vie du conservatoire : par exemple un bal renaissance, 
un conte musical, dans lesquels j'incorpore également des 
instruments modernes car je ne veux pas que la musique 
ancienne soit mise à l'écart du reste du conservatoire. Je 
fais des projets avec les musiques du monde, les musiques 
traditionnelles, qui permettent des rapprochements avec 
la musique ancienne. J'ai même fait une audition avec la 
classe de MAO (Musique Assistée par Ordinateur), qui avait 
« retravaillé » des pièces de Bach ; c'est très enrichissant 
pour les uns et les autres de travailler avec des classes 
d'esthétiques différentes, de mélanger les publics, etc.

Moi j'y crois parce que j'adore ça, donc je vais provoquer 
l'enthousiasme auprès de mes élèves. C'est la passion que 
tu transmets, l'enthousiasme que tu y mets, ta personnalité, 
qui font que ça marche avec les élèves.

Entretien réalisé par Lucie Humbert 

spécialement pour les élèves. Ce n'est pas un instrument qui 
est utilisé normalement dans la famille des flûtes. L'objectif 
étant après que les jeunes élèves continuent sur le grand 
traverso en ré, et sur la flûte moderne.
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Alors je fais ma sauce on va dire ! Au départ, j'avais une 
directrice qui m'autorisait à enseigner le traverso, mais il 
n'était pas question à cette époque-là que mes élèves ne 
fassent pas de flûte traversière moderne en même temps, 
et qu'ils passent uniquement un examen en traverso. Donc 
j'utilisais la méthode d'Isabelle Ory, comme avec mes 
autres élèves qui débutaient la flûte moderne. Je n'utilise 
pas tous les morceaux de cette méthode, et j'ajoute 
énormément de pièces plus typées « musique ancienne ». 
Je me suis également questionnée par rapport à la tonalité 
de Do Majeur, qui est exclusivement représentée dans 
le 1er volume de la méthode d'Isabelle Ory. Car s'il paraît 
plus facile de débuter l'apprentissage de la flûte moderne 
sans aucune altération, cela semble moins évident avec le 
traverso, dont l'échelle de sons est construite sur la gamme 
de Ré Majeur (le doigté du fa bécarre sur la flûte moderne 
donne en réalité un fa dièse sur le traverso). Finalement les 
élèves s'habituent vite à faire le doigté du fa bécarre sur le 
traverso (le fa bécarre, avec une « fourche » à la main droite, 
est en effet un peu plus difficile à réaliser que le fa dièse sur 
le traverso). Je prends également des morceaux sur la méthode 
de Devienne, ou des méthodes de flûte à bec.
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Je préfère aborder le répertoire baroque sur le traverso, 
bien sûr, parce que je suis persuadée que cela sonne 
mieux que sur la flûte moderne. Ceci dit, mes élèves qui 
ont la double compétence peuvent être amenés à jouer 
le répertoire baroque sur la flûte moderne, notamment 
lorsqu'ils passent leur examen de fin de second cycle en 
flûte, en interprétant une sonate de J.S. Bach par exemple. 
Dans ce cas on s'inspire un peu de la façon de jouer sur le 
traverso, même si ce n'est pas complètement pareil.
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Je l'ai découvert lors de la Convention qui avait eu 
lieu à Saint-Maur il y a quelques années. J'avais trouvé 
cela intéressant, comme d'autres enseignants présents 
à la Convention, qui ne jouaient pas de traverso, et qui 
cherchaient un compromis autre que la flûte courbe ou le 
piccolo pour débuter avec les très jeunes élèves. Moi j'ai 
acheté ce fifre pour l'utiliser dans les classes de découverte 
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